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我与学会
中央财经大学 李 季

从1984年到2024年,中国高等院校市场学研究会伴随着中国改革开放和市

场经济的快速发展,走过了40年的历程,见证了营销学科在中国的发展壮大,也见

证了一代代营销学者的不断成长。我也是其中一员。从2009年第一次参加在广

西桂林电子科技大学召开的学会年会开始,我与学会的交集越来越多,学会对我的

影响也日益加深。参加一年一度的学术年会和教学年会,已经成为一种习惯,成为

我与国内同行交流学习的重要平台,也成为自己充电加油的必备途径。在学会四

十华诞即将到来之际,很荣幸能够参与纪念文集的撰稿,用文字记录下“我与学会”

14年的点滴往事。
最初的几年,学会的活动我参与并不多,但每一次与学会的交集都伴随着个人

职业生涯的发展。2009年,我刚入职中央财经大学商学院两年,在系里前辈们的

带领下,参加了在桂林举办的年会。2011年,学院承办了学会的年会,系里很多老

师忙前忙后投入很多。可惜我当时正在美国哥伦比亚大学访学,没有参与,只是投

稿一篇《多产品协同促销模式下的促销时间决策模型》,幸运的是论文得到当年年

会的优秀论文一等奖,而我也在那一年晋升为副教授。后来,2016年我带的第一

个博士生张帅同学投稿《时空供求因素对OTO(线上到线下)企业交易成功率的影

响———基于打车软件的实证研究》到天津年会,会上学者们对论文提出很多建设性

的意见,帮助我们更进一步完善论文直到顺利发表。张同学毕业时被评为学校的

优秀博士毕业生,并顺利在北京找到教职。

2015年,对中央财经大学营销系来说是具有里程碑意义的一年。这一年,我
们在学院“大数据驱动的市场营销创新研究”重点学科方向的基础上,经过充分的

调研和论证,决定在本科专业中设立大数据营销方向,同年开始招生。2017年学

院开始实施工商管理大类招生,学生入学后在第三个学期进行专业分流。市场营

销专业(大数据营销方向)在分流中表现出明显的优势,报名的学生在学院所有专

业中人数最多。

2018年6月,在总结三年专业建设成果的基础上,我们召开了大数据营销专

业建设论证会,学会的符国群会长、孙国辉副会长、北京航空航天大学的黄劲松老

师作为论证专家出席会议。专家们进一步肯定了大数据营销专业建设的成绩,并
从人才培养目标、培养方案和实习实践等方面为我们的专业建设提出宝贵意见。

此后,中央财经大学的市场营销专业从2018年开始全面转型为大数据营销方
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向,建立起更加完善的人才培养体系。我们以学生的知识能力体系为指引,确立了

大数据营销复合人才培养目标;
 

以大数据营销核心课程体系为基础,构建了复合

人才培养方案;
 

以学习保障体系为手段,保证了复合人才培养目标的达成;
 

最后以

拓展强化体系为抓手,为学生提供全方位、个性化的课外培养菜单,全面提升市场

营销人才的培养质量。市场营销专业(大数据营销方向)的毕业生市场竞争力非常

强,优秀的数据分析和解读能力以及商业思维和国际视野使得他们被很多新兴的

互联网公司、金融证券机构青睐。也有很多同学进入国内外知名学府继续深造。
对毕业班的调研报告显示,学生们对市场营销专业的满意度、对在校收获的评价以

及对本专业的再报考意愿在商学院的四个本科专业中均排在第一位。
多年的专业建设和教学改革受到国内同行的高度评价。2018年11月,我应

南昌大学董晓松老师的邀请在教学年会上分享了大数据营销专业建设和课程建设

经验。2019年,南昌大学营销系的各位老师又回访中央财经大学,就大数据营销

教学改革进行了交流。除南昌大学外,那几年我们还接待了国内很多同行的来访,
包括北方工业大学、河南科技大学、河南工业大学、武汉理工大学、山东大学(威
海)、山东财经大学等。

也是从这一年起,我开始渐渐参与学会的更多工作。在学会领导的支持和鼓

励下,我着手组建大数据营销研究中心(后来统一更名为专委会),并担任学会的常

务理事。2019年7月27日,在中南大学举办的学术年会中,“大数据营销研究中

心”宣布成立,并举行了平行论坛。会上符国群会长介绍了中心成立的背景和意

义,并对中心的工作提出了期望,希望研究中心为全国致力于大数据营销研究的专

家学者搭建一个相互交流的平台,同时架起学界与业界沟通的桥梁,使学术研究更

好地服务社会。中心的另外两位副主任是北京航空航天大学的黄劲松老师和长江

商学院的李洋老师。我至今仍然清楚地记得当我从符老师手中接过研究中心的牌

子和聘书时,内心的激动与忐忑。一方面感激学会对大数据营销学术创新和教学

改革的重视与支持,另一方面担心自己能力有限无法将中心建设好。当天参加平

行论坛的演讲嘉宾包括北京大学的厉行老师和赵占波老师、香港中文大学(深圳)
的张强老师、华东师范大学的马雪静老师,还有中心副主任李洋老师。

根据学会的统一要求,我积极参与每年学术年会和教学年会平行论坛的组织。

2019年11月,在汕头大学举办的教学年会上,大数据营销专委会组织了大数据营

销教学论坛,上海财经大学的孙琦老师,中国科学院大学的张莎老师,四川大学的

吴邦刚老师,中央财经大学的孙鲁平老师、姚凯老师,上海大正市场研究有限公司

的崔大鹏老师和我作为演讲嘉宾进行了主题报告,并与参会老师进行了热烈的讨

论。那一年的教学年会,中央财经大学的参会阵容强大,除了我们几个参加平行论

坛的老师之外,学校副校长、学会副会长孙国辉老师还应邀在年会开幕式中做主题

报告,营销系资深教授张云起老师在闭幕式中做主题报告。
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中央财经大学参会代表与符国群会长合影

符国群会长为“大数据营销研究中心”成立授牌

从汕头回来,我就到了学校教务处,开始参与学校本科教学管理工作。新工作

还没完全熟悉,突如其来的新冠疫情打乱了所有的教学安排。只记得一过春节,教
务处就马不停蹄地研究新学期教学工作方案,决定将全部教学活动搬到线上。然

后找平台、发通知、做培训、组织答疑,虽然忙碌,但所有工作都有序进行,终于在新

学期按时在线上开学。2020年的春季学期,全国高校的学生们都无法返校,居家

线上上课。李洋老师提议,做一期“营销大数据建模与计算学习坊”,给居家工作学

习的青年教师和博士生们提供一次交流学习的机会。我立刻跟学会汇报,学习坊
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的计划得到负责博士生工作委员会的副会长李东进老师的大力支持,当即就让博

士生联合会的秘书长吴月燕同学跟我联系,发布通知。线上学习坊在3月顺利开

班。在为期一个月的学习中,李洋老师为来自全国各高校市场营销专业的青年教

师、博士生共53人线上授课10次,内容包括贝叶斯方法的基本原理、计算方法以

及该方法在不同场景中的应用。学习坊丰富了青年学者们疫情期间的学习生活,
受到大家的一致好评。

2020年的学术年会在江南大学举办。那时新冠疫情稍有缓解,大家的出行还

有诸多不便,再加上防疫规定,年会以线上线下相结合的方式举办。那一年,大数

据营销专委会同样组织了平行论坛。我在江南大学提供的会议室中主持论坛,而
其他嘉宾包括复旦大学的肖莉老师、清华大学的梁屹天老师、中国人民大学的周季

蕾老师、北京百分点科技集团股份有限公司(以下简称“百分点”)的杜晓梦博士和

听众全都在线上参会。这种方式后来成为疫情期间学会办会的“标配”,甚至在疫

情之后,也被很多会议沿用。我想这都得益于大家对于各种线上直播工具的熟练

应用,而线上平台也正好给了那些无法到现场的老师一种便利的参会方式。
接下来的2021年4月,我参加了学会与清华大学出版社联合举办的市场营销

本科新形态教材研讨会,承担系列教材中《大数据营销》的编写工作。7月参加西

安交通大学举办的学术年会,专委会在哈尔滨工业大学邹鹏老师的支持下与《管理

科学》杂志合作主办“万物互联时代的大数据营销创新研究”专栏稿件研讨会,我与

北京大学沈俏蔚老师、清华大学孙亚程老师作为主评嘉宾参加了研讨会。
同年10月,学会的教学年会由中央财经大学商学院承办,全国营销专业教师

在北京最美的季节齐聚香山,共同探讨大数据时代的营销人才培养问题。实际上,
承办教学会议的想法最初是在无锡学术年会的常务理事会议上产生的。我记得会

上正好讨论到武汉教学年会的承办和组织问题,考虑到中央财经大学大数据营销

专业建设积累的成果,我觉得学校有条件承办教学年会。于是,会议散场的时候,
我找到孙国辉老师汇报了想法。后来,从孙老师那里得知,学会也有意让我们承办

2021年的教学年会,当时心里非常高兴。感谢学会的信任,使中央财经大学营销

专业有了一次在全国同行面前展示自己的机会。在教学年会上,大数据营销专委

会负责组织师资培训和教学平台与教学技术平行论坛。师资培训的主讲教师包括

北京大学教育学院的郭文革老师、华侨大学的杨洪涛老师、北京航空航天大学的黄

劲松老师和我。教学平台与教学技术平行论坛的主讲嘉宾包括百分点杜晓梦博

士,狗熊会常莹老师和Credamo姚凯老师。我们长期合作的百分点和校友企业

Classin公司都在财务上给予会议大力支持。

2022年,专委会完成了换届工作。新一届专委会仍然由我担任主任,副主任

由原来的两位增加到五位,新增的副主任分别是哈尔滨工业大学邹鹏老师、清华大
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学孙亚程老师和中国电信集团有限公司数据发展中心张鑫副主任。中央财经大学

孙鲁平老师担任秘书长,北京航空航天大学李晨溪老师担任副秘书长。换届之后

的专委会力量更加强大,在各位主任的共同努力下,专委会的工作也上了一个新台

阶。2023年5月,在西安欧亚学院举行首届大数据营销教学研讨会,12月在北京

科技大学举办第一届大数据营销学术论坛以及《管理科学》杂志营销专栏稿件研讨

会。未来,我们将把教学研讨会和学术论坛作为两项重要工作继续推进,共同促进

全国大数据营销学科发展和人才培养。

李季教授作主题演讲

大数据营销专业委员会部分成员合影
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2023年7月,学会换届,第12届理事会正式成立。我又接受了新的任务,担任

学会副秘书长,负责联络教学委员会,并兼任组织与发展工作委员会委员,负责华

北大区的组织与发展工作。换届刚结束,在彭泗清副会长和李先国副会长的带领

下,我积极参与2023年教学年会的筹备工作以及华北大区北京、天津、河北、内蒙

古和山西五省份营销学科负责人的联络工作。作为学会四十华诞的献礼工程,学
会决定发布《中国营销学科发展报告》,而全国各高校市场营销学科及市场营销师

资情况的调研数据是撰写报告的基础。华北大区积极行动,在各省份联络负责人

天津大学任星耀老师、河北经贸大学杨志勇老师、内蒙古财经大学韩庆龄老师以及

山西财经大学齐永智老师的共同努力下,我们快速高效地完成了联络工作,建立华

北大区联络群,希望下一步顺利完成调研数据的收集。

40年峥嵘岁月,40年硕果累累,学会陪伴和激励着一代代营销学者奋楫扬帆、
赓续前行,为中国市场营销学科的发展作出巨大的贡献。衷心祝愿学会在新一届

理事会的带领下越来越好,再创辉煌!

(李 季 中国高等院校市场学研究会副秘书长、CMAU大数据营销专业委

员会主任、中央财经大学商学院教授)


